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1. Participantes - Usuários 

 
▪ Cristian Mendes da Silva (Remota); 

▪ Edilene Nascimento da Costa (Presencial); 

▪ Marco Antonio Nobre Salum (Presencial); 

▪ Remesson Aquino Henrique de Oliveira (Remota). 

 

1.1  Ausência não justificada: 

 

▪ Antonio dos Santos Gama Junior; 

▪ Thiago Rodrigo Fernandes Dorea. 

 

2. Participantes - Entidades 

 
▪ ASSOCIAÇÃO DOS MORADORES DO BAIRRO DA BETANIA AMBB – PA 

Representada por Adriano dos Anjos Pinto (Presencial);  

▪ PROCON ESTADUAL DO AMAZONAS Representado por Maria do Perpetuo 

Socorro de Souza Uchoa (Remota); 

▪ SEDC - PROCON BOA VISTA  Representado por Sabrina Amaro Tricot 

(Presencial). 

 

2.1 Ausências não justificadas: 

 

▪ ADCEA – ASSOCIAÇÃO DAS DONAS DE CASA DO ESTADO DO 

AMAZONAS Representada por Debora de Castro Gomes; 

▪ DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DO PARÁ - DPPA Representada por 

Mauro Pinho da Silva;   

 

 

 

Ata de Reunião – Conselho de Usuários TIM 

3ª Reunião Ordinária – Região Norte 
Local: Sede TIM SIG – Brasília (DF) e 

Videoconferência. 

Secretário do Conselho: 

Amarilio Fidel Menezes 

Data: 

04 de agosto de 2022 
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▪ PROCON ESTADUAL DO PARÁ Representado por Eliandro José Kogempa 

Barbosa. 

 

3. Participantes – Grupo TIM 

 

▪ Amarilio Fidel Menezes – Secretário do Conselho de Usuários; 

▪ Bianca Santos Franco – Relações Institucionais; 

▪ Cristiane Silva – Ouvidoria; 

▪ Fernanda Donni – Ouvidoria; 

▪ Liliam Lopes – Ouvidoria; 

▪ Sérgio Gluck Paul – Engenharia de Rede; 

▪ Victor Oliveira – Regulatório. 

 

4. Participantes – Convidados 

 

▪ ANATEL – Representada por Marcio W. Duarte Rolim. 

 

5. Anotações Gerais  

 

Iniciada a 3ª Reunião Ordinária do Conselho de Usuários TIM da Região Norte pelo 

Presidente do Conselho, Cristian Mendes, com a mensagem de boas-vindas aos 

membros do Conselho, representantes da TIM e da Anatel convidados para a reunião, 

desejando que a transcorra da melhor forma possível. 

  

Em seguida, a palavra foi passada para o Secretário Fidel Menezes, que deu boas-

vindas à todos e todas, apresentou a agenda do dia. 

 

Na sequência, a palavra foi passada para a Fernanda Donni, representante da 

Diretoria de Ouvidoria, que se apresentou e iniciou sua explanação sobre o tema 

‘Indicadores do SINDEC’, destacando que o Grupo TIM em 2022, no âmbito nacional 

e da região norte, se mantém como o menos demandado nos PROCONs integrados 

ao SINDEC (Sistema Nacional de Informações de Defesa do Consumidor), entre os 4 

grandes Grupos Econômicos de Telecomunicações. Além disto, a TIM no comparativo 

de Jun/2022 vs mai/2022, apresenta uma redução de entrante na visão Brasil de -15% 
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e na região Norte de -26%; Em relação à resolubilidade de CIPs (Cartas de 

Informações Preliminares), no comparativo de Jun/2022 vs Jun/2021, a TIM apresenta 

um crescimento no percentual de resolutividade de 6 p.p na visão Brasil e de 7 p.p na 

região Norte. Em relação às RFs (Reclamações Fundamentadas), a empresa 

apresenta em jun/2022 o melhor resultado entre os 4 grandes Grupos Econômicos de 

Telecomunicações. Por fim, a Fernanda Donni, apresentou os principais motivos de 

reclamações.  

 

Em seguida, a representante da Diretoria de Ouvidoria, apresentou os resultados dos 

indicadores alcançados pelo Grupo TIM na plataforma www.consumidor.gov.br , e o 

detalhamento de cada indicador, com destaque para os indicadores ‘Índice de 

Solução’, que teve o melhor resultado entre os 4 grandes Grupos Econômicos de 

Telecomunicações, e ‘Satisfação com o Atendimento’, que são avaliados 

exclusivamente pelos Consumidores, e que continua mantendo na visão evolutiva dos 

últimos 13 meses, ótimo índice de resolubilidade e nota de satisfação. Além disto, 

apresentou os principais motivos de reclamações.  

 

A representante do PROCON Boa Vista (RR), Conselheira Sabrina Tricot, questionou 

se a SENACON já liberou à Prestadora o acesso aos relatórios da plataforma 

PROConsumidor, tendo a representante da área de Ouvidoria sinalizado que não. 

Outrossim, a Conselheira Sabrina Tricot, informou que a SENACON já liberou a partir 

deste mês de agosto o acesso do PROCON aos relatórios.  Outrossim, questionou  se 

um dos motivos da queda no volume de registro no SINDEC, pode ser associado à 

migração dos PROCONs para o PROConsumidor, tendo a representante da Ouvidoria 

destacado que a empresa vem implementando às ações de melhoria contínua, e que 

a empresa tem conhecimento que alguns PROCONs já migraram para o 

PROConsumidor, todavia, a Prestadora ainda não tem como apresentar os números 

oficiais da nova plataforma, pois ainda não lhe foi dado acesso aos relatórios oficiais. 

 

A Liliam Lopes, representante da Diretoria de Ouvidoria, informou que a última  

previsão informada pela SENACON para a liberação do módulo de relatórios aos 

fornecedores será a partir de setembro/2022. 

 

http://www.consumidor.gov.br/
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A Conselheira Edilene Costa, que atua no PROCON Boa Vista, sinalizou que as 

demandas que chegam ao Órgão em face da TIM são resolvidas no âmbito do 

atendimento preliminar, não sendo necessário audiência de conciliação. Portanto, 

questionou se o mesmo ocorre no âmbito do judiciário, ou seja, se a demanda também 

é resolvida no pré-atendimento, tendo a Liliam Lopes, informado que o volume 

historicamente baixo, vem reduzindo cada vez mais, ou seja, as demandas tem sido 

resolvidas preliminarmente. Além disto, destacou sobre os fóruns internos de 

acompanhamento dessas demandas e implementação de ações de melhoria contínua 

desses indicadores junto à alta direção da Companhia. 

 

Na sequência, a palavra foi passada para o Sérgio Gluck Paul, da área de Engenharia 

de Rede, que se apresentou e iniciou sua explanação sobre o tema ‘Cobertura e 

Qualidade de Rede na Região Norte - Atualização’, apresentando uma visão evolutiva 

dos indicadores de qualidade da Anatel nos últimos 13 meses, por Estado e 

tecnologia, dentro da meta estipulada pela Agência Reguladora. 

 

A Conselheira Sabrina Tricot, questionou como deve ser feita a leitura dos indicadores 

de qualidade da Anatel SMPs, ou seja, como o resultado apresentado está em relação 

à meta, tendo o representante de Rede explicado todos os indicadores e metas de 

qualidade estabelecidos pela Agência Reguladora. 

 

O Sérgio Paul, falou sobre o tráfego de voz e dados (Offload) desde 2015 nas 

tecnologias 2G, 3G e 4G, destacando e detalhando mais sobre os Municípios com 

maior tráfego VoLTE, volume e offload na região Norte. Além disso, falou sobre a 

evolução da presença da TIM na região Norte por UF, inclusive com LTE de 2020 até 

jun/2022, além da previsão de cobertura em 2022, detalhando um pouco mais sobre 

o estado do Tocantins, conforme solicitado pelo Conselheiro Thiago Dorea na reunião 

anterior. Outrossim, destacou que, após o plano de aquisição de parte da OI Móvel,  

a TIM passou a ser a Operadora presente no maior número de Municípios do país, 

mantendo sua liderança em cobertura 4G no Brasil. 

 

Em seguida, o representante de Rede, falou sobre a qualidade do sinal no verão em 

Salinópolis e Praia de Salinas, devolutiva solicitada pelo Conselheiro Adriano Pinto, 

detalhando o resultado dos medidores de qualidade numa visão competitiva, que 
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aponta a liderança da TIM na tecnologia 4G no mês de jul/2022. Outrossim, quanto 

ao aeroporto local, está em estudo solução visando melhoria na qualidade do sinal. 

 

Na sequência, Sérgio Paul apresentou o tema ‘Plano de Comunicação da 

Incorporação de Parte da OI Móvel  - atualização’, no que tange à migração de rede, 

tendo falado sobre as fases de preparação de capacitação da rede realizada antes do 

“closing”, de liberação da rede TIM para os clientes OI dos DDDs adquiridos e 

aproveitamento dos respectivos espectros e sites OI. 

 

Em seguida, o representante de Rede, apresentou o tema ‘Implementação do 5G – 

atualização’, fazendo uma explanação sobre a criação e atuação do grupo de 

acompanhamento da implantação das soluções para os problemas de interferência 

(GAISPI) da Anatel na faixa de 3.625 a 3.700 MHz, a Entidade Administradora da 

Faixa (EAF), além das contrapartidas previstas no Edital do leilão do 5G, outrossim, 

detalhou sobre o Programa Amazônia Integrada e Sustentável (PAIS), que leva fibra 

óptica para a região amazônica, além de ter apresentado uma atualização do 

cronograma de implementação nas capitais da região Norte, com as datas previstas. 

 

A Conselheira Sabrina Tricot, questionou a quem pertence a rede de fibra óptica do 

Programa Amazônia Integrada e Sustentável (PAIS), tendo o Engenheiro de Rede, 

informado que é do Governo Federal. 

 

Por fim, o representante de Rede, fez a devolutiva sobre a sugestão do Conselheiro 

Marco Salum, de que a empresa avaliasse um reforço na cobertura em Parintins (AM), 

durante o festival que ocorre nos últimos 5 dias do mês de junho/2022, informando 

das ações de melhoria implementadas, inclusive durante esse período, além de 

oportunidade identificada e prontamente corrigida. Além do plano de implementação 

previsto para o Município de Parintins até 2023. 

 

O Presidente deste Conselho, Cristian Mendes, parabenizou o Sérgio Paul pela ótima 

apresentação, outrossim, registrou a necessidade de se ausentar em face de 

compromisso de força maior, passando esta reunião ordinária a ser presidida pelo 

Vice-Presidente do Conselho, Adriano Pinto. 
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Na sequência, a Cristiane Silva, representante da Diretoria de Ouvidoria, se 

apresentou, e complementou a apresentação do tema ‘Plano de Comunicação da 

Incorporação de Parte da OI Móvel - atualização’, falando sobre o início do 

cronograma  de migração da base de clientes, da 2ª janela de migração automática e 

da previsão de conclusão da migração da base OI Móvel para a TIM em abr/2023. 

Outrossim, detalhou sobre o fluxo de comunicação ao longo de todo o processo de 

migração, ressaltando que nas mensagens enviadas aos novos clientes a empresa  

indicará o link/URL para acesso à página (https://tim.com.br/rj/para-voce/migracao-oi-

movel), onde o cliente poderá esclarecer principais dúvidas sobre as etapas da 

migração, por meio de um FAQ, além de ter detalhado os canais disponíveis para 

suporte a base de clientes migrada. 

 

O Vice-Presidente Adriano Pinto, questionou sobre quem fica responsável pelo 

atendimento do cliente durante o processo de migração, tendo a Cristiane Silva, 

informado que antes da migração sistêmica do cliente para a TIM é com a OI, que 

durante o TSA, seguirá prestando serviços de atendimento. 

 

A Conselheira Sabrina Tricot, questionou como se dará a emissão de faturas durante 

esse processo, tendo a Cristiane Silva, informado que a emissão de fatura pela TIM 

ocorrerá a partir do momento que o cliente estiver no sistema de billing da empresa, 

antes disso continuará recebendo fatura da OI. 

 

O Secretário do Conselho, destacou que a data da 4ª Reunião Ordinária, permanece 

prevista para o dia 04/11/2022, e conforme acordado com os membros deste 

Conselho pode ser postergada para dia 10/11/2022, a depender de questões 

relacionadas à sua logística. Outrossim, que a data será confirmada oportunamente 

com o Presidente do Conselho, quando todos serão comunicados.  

 

O Secretário do Conselho, acordou com os membros do Conselho, que novas 

sugestões de pauta podem ser encaminhadas ao Presidente do Conselho, que tem o 

prazo até o dia 02/09/2022 para consolidar e lhe encaminhar os temas de pauta para 

a 4ª Reunião Ordinária de 2022, através do e-mail 

conselhodeusuarios@timbrasil.com.br .  

 

https://tim.com.br/rj/para-voce/migracao-oi-movel
https://tim.com.br/rj/para-voce/migracao-oi-movel
mailto:conselhodeusuarios@timbrasil.com.br
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O Secretário do Conselho, registrou que a apresentação dos Indicadores SINDEC e 

Consumidor.gov.br foi encaminhada com antecedência, conforme acordado com os 

membros deste Conselho de Usuários. 

 

O Secretário Fidel Menezes, disponibilizou a Ata da 2ª Reunião Ordinária de 2022, 

que foi aprovada por unanimidade pelos Conselheiros, que será publicada na página 

do Conselho de Usuários no site da Prestadora e enviada para a Anatel. Outrossim, o 

Secretário acordou o envio desta ata em até 06 dias úteis para os(as) 

Conselheiros(as), e o mesmo prazo  para que cada Conselheiro(a) possa enviar 

eventuais considerações individualmente para o Secretário por meio do e-mail 

conselhodeusuarios@timbrasil.com.br, e caso não haja considerações, a mesma será 

aprovada de forma tácita. 

 

O Secretário do Conselho, Fidel Menezes, atualizou os presentes sobre o processo 

eleitoral do Conselho de Usuários para o triênio 2023-2025, destacando que o período 

de votação se encerra no dia 12/08/2022, além das próximas etapas do cronograma, 

e que as demais informações sobre o mesmo estão disponíveis na página do 

Conselho de Usuários no site TIM, vide link https://www.tim.com.br/sobre-a-

tim/regulatorio/conselho-de-usuarios . 

 

O Conselheiro Marco Salum, parabenizou a TIM e o Secretário do Conselho pela 

melhoria contínua na qualidade das reuniões. 

 

O Vice-Presidente do Conselho, sugeriu que a Prestadora avalie a possibilidade de 

entrega dos Certificados de participação no triênio 2020-2022 na 4ª e última reunião 

deste mandato, tendo o Secretário sinalizado que está previsto o envio de forma 

digital, mas que internalizará quanto a impressão. 

 

A Conselheira Sabrina Tricot, representante do PROCON Boa Vista (RR), e membro 

do CDUST da Anatel, ressaltou a evolução contínua da TIM na atuação junto ao 

Conselho de Usuários, tendo o Secretário do Conselho e representante da Empresa, 

Fidel Menezes, agradecido em nome da TIM pelo reconhecimento do empenho e 

comprometimento da empresa com este importante fórum. 

 

mailto:conselhodeusuarios@timbrasil.com.br
https://www.tim.com.br/sobre-a-tim/regulatorio/conselho-de-usuarios
https://www.tim.com.br/sobre-a-tim/regulatorio/conselho-de-usuarios
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O Vice-Presidente do Conselho, questionou sobre a realização do VIII Fórum Nacional 

dos Conselhos de Usuários da Anatel, tendo o Secretário do Conselho, informado que 

o mesmo está previsto para ser realizado em novembro/2022, e que logo tenha as 

datas definidas pela Agência Reguladora, informará os membros do Conselho de 

Usuários. 

 

A Maria do Perpétuo Socorro, representante do PROCON Amazonas, agradeceu à 

todos pela reunião. 

 

A Conselheira Sabrina Tricot, agradeceu aos representantes da TIM e Anatel 

presentes à esta reunião. 

 

A Liliam Lopes, gestora na Diretoria de Ouvidoria da área responsável pelo Conselho 

de Usuários, agradeceu aos membros do Conselho pelo reconhecimento feito à TIM 

pela atuação neste fórum, destacando o quanto é satisfatório ver a evolução da 

participação de todos, e poder utilizar as sugestões feitas em prol da melhoria continua 

da prestação dos serviços e qualidade do atendimento aos consumidores. Outrossim, 

agradeceu ao Secretário do Conselho, Fidel Menezes, que sempre conduz esse 

processo com eficácia. 

 

O Marcio Rolim, representante da Anatel, agradeceu ao convite. 

 

O  Presidente desta reunião, Adriano Pinto, agradeceu à todos, e deu como encerrada 

a 3ª Reunião Ordinária do Conselho de Usuários TIM da região Norte de 2022. 

 

6. Análises e Providências 
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7. Pauta para próximo encontro  

 

 - Medida cautelar da Anatel sobre robocalls – Empresas parceiras TIM eventualmente 

bloqueadas. 

 

8. Assinaturas 

 

Cristian Mendes da Silva______________________________________________;  

 

Edilene Nascimento da Costa__________________________________________; 

  

Marco Antonio Nobre Salum___________________________________________; 

 

Remesson Aquino Henrique de Oliveira__________________________________; 

 

ASSOCIAÇÃO DOS MORADORES DO BAIRRO BETANIA AMBB – PA 

Representada por Adriano dos Anjos Pinto__________________________________;   

 

PROCON ESTADUAL DO AMAZONAS Representado por Maria do Perpetuo 

Socorro de Souza Uchoa_______________________________________________; 

 

DATA ANÁLISES PROVIDÊNCIAS

Indicadores SINDEC

Apresentação da área de Ouvidoria sobre o tema, cujo o relatório 

foi enviado previamente para os membros do Conselho de 

Usuários, na qual foi aberto espaço para esclarecimentos e 

eventuais considerações junto aos especialistas da área, 

conforme registrado nesta ata.

Indicadores Consumidor.gov.br

Apresentação da área de Ouvidoria sobre o tema, cujo o relatório 

foi enviado previamente para os membros do Conselho de 

Usuários, na qual foi aberto espaço para esclarecimentos e 

eventuais considerações junto aos especialistas da área, 

conforme registrado nesta ata.

Cobertura e Qualidade de Rede na Região Norte – 

atualização (zoom em Salinópolis, Praia de Salinas e 

região do novo aeroporto local)

Apresentação da área de Engenharia de Rede sobre o tema, 

conforme registrado nesta ata.

Implementação do 5G - Atualização 
Apresentação da área de Engenharia de Rede sobre o tema, 

conforme registrado nesta ata.

Plano de Comunicação da Incorporação de Parte da OI 

Móvel - Atualização

Apresentação das áreas de Rede e Ouvidoria sobre o tema, 

conforme registrado nesta ata.

Solicitação dos dados de presença da TIM no Tocantins Devolutiva da área de Rede, conforme registrado nesta ata.

Sugestão de que a empresa avalie um reforço na 

cobertura em Parintins (AM), durante o festival que 

ocorre nos últimos 5 dias do mês de junho/2022

Devolutiva da área de Rede, conforme registrado nesta ata.

NORTE

19 de maio de 2022
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 SEDC - PROCON BOA VISTA  Representado por Sabrina Amaro 

Tricot______________________________________________________________. 


